

# EL UNIVERSITARIO

El Periódico de los Estudiantes

AÑO II

Río Piedras, Puerto Rico —Febrero de 1952

Núm. 16

## Crisis en Depto. Educación FÍSICA

### ESTUDIANTES PROTESTAN DE CLUB POLITICO ANEXO A COLEGIO CIENCIAS SOCIALES

Rector Interviene, Da Curso a Protestas Ofreciendo Gestionar Traslado

Por G. García Rosario, Redactor

Profundo malestar y descontento reinaba hace días entre el estudiantado del Colegio de Ciencias Sociales de la Universidad de Puerto Rico con motivo de haberse establecido un club político-partidista contiguo al Edificio de Ciencias Sociales.

El estudiante Peterson Ortiz, junto a otros, como portavoces del estudiantado, redactaron y enviaron una carta de protesta a nuestro Rector, el Sr. Jaime Benítez, firmada por un considerable número del estudiantado.

Los estudiantes que realizan la iniciativa alegan que ello puede constituirse consciente o inconscientemente en un centro de influencias político-partidistas que puede afectar el libre pensar que hoy existe en nuestro Colegio.

### RADIO PERIODICO UNIVERSITARIO UN FOCO DE DIFUSION CULTURAL

Estudiantes Juan Quirós Hernández y Fernando Luis Rivera se sienten Satisfechos, Prometen que Seguirán Presentando Actos Culturales

En entrevista exclusiva para EL UNIVERSITARIO los estudiantes Juan Quirós Hernández y Fernando Luis Rivera nos suministraron la siguiente información.

RADIO PERIODICO UNIVERSITARIO, programa de información completamente estudiantil que se trasmite de lunes a viernes de 8:00 a 8:15 P. M. y a través de los 1560 Kc. de la radio-emisora W E N A, fué iniciado a principios del pasado semestre escolar con el propósito de informar y a la vez prolongar las actividades culturales de nuestra Universidad.

A principio la tarea pareció ser árdua debido a nuestras limitaciones económicas. A pesar de eso no dejó de ser interesante y prometedora.

Cuando el Señor Domingo Díaz Alejandro, propietario de la estación W E N A nos sedió el tiempo completamente gratis, encontramos en él, un ferviente colaborador. Aquello nos sirvió de estímulo y desde entonces nos dedicamos más de lleno a la labor ya iniciada.

Las primeras ediciones fueron alentadas por el crecido número de compañeros que nos acompañaban durante las transmisiones. Por otro lado, las cartas y tarjetas alentándonos a la vez que felicitándonos.

Nuestra primer representación estar fué la auspiciada por los compañeros miembros de la Jun-



Juan Quirós Hernández y Fernando Luis Rivera

ta Directiva del consejo de estudiantes del Colegio de Ciencias Sociales.

Entre otras ediciones especiales nos han honrado grandemente con sus visitas y disertaciones los distinguidos profesores: Carlos Hernández, Antonio J. González y el profesor visitante Gordon Lewis.

Estamos en la disposición de continuar presentando estas ediciones estelares ya que contamos

(Pasa a la pág. 4)

#### ULTIMA HORA

El día 8 de febrero circuló extensivamente una carta dirigida a los Señores Pablo Cancio, Presidente del Consejo de Estudiantes de CS y al Señor Peterson Ortiz, respectivamente; por nuestro Rector en donde informaba el Sr. Benítez, entre otras cosas, haber tomado cuenta de la situación. Informó además que había hecho gestiones acerca de la conveniencia de que se traslade dicho club por entender el Sr. Benítez q. su instalación tan cerca de las aulas universitarias puede ser lesiva a las tareas académicas. Manifestó, además que estas gestiones no se lograrían del todo todavía, debido a que estas cosas toman su tiempo, pero que se haría lo posible por lograr el subarriendo de esta casa para provecho de la Universidad.

El Club en cuestión pertenece al Partido Popular de Río Piedras.

### SE ORGANIZA JUVENTUD UNIVERSITARIA INDEPENDENTISTA

Presidida por el Sr. Herbert Massarik, quedó integrada la directiva de esta colectividad estudiantil que tendrá como propósito; "aunar sus fuerzas en la lucha por la independencia de nuestra patria afiliándose desde su nacimiento al "Partido Independentista Puertorriqueño". "Esta juventud de universitarios independentistas se propone

poner en alto el honor del estudiante puertorriqueño ante las demás juventudes del mundo ocupando la posición de vanguardia que le corresponde en la lucha por hacer de Puerto Rico una patria libre". Así fuimos informados por el vice-presidente de dicha colectividad, Sr. Luis F. Marxuach, cuando lo entrevistamos.

### CONSEJO ESTUDIANTES CIENCIAS SOCIALES CELEBRA ASAMBLEA

Por Victor Domínguez, Redactor

El Consejo de estudiantes del Colegio de Cs. Soc. celebró su primera asamblea del semestre. La asamblea esuvo muy concurrida. Se hizo un despliegue de amplios conocimientos parlamentarios por parte de los estudiantes.

El Presidente Pablo Cancio cedió a los trabajos del día. La asamblea eligió la candidatura del Consejo de Estudiantes al reinado auspiciado por la fraternidad Alpha Pheta Chi. Salió electa la Srta. Iris Morán.

Luego se procedió a nombrar al Sr. Fernando Torres para o-

cupar la vacante dejada por el Sr. Suárez.

Se procedió a la lectura del reglamento redactado por la directiva del Consejo.

La presentación de enmiendas al reglamento produjo grandes debates. En estos debates tomaron parte activa; el director de "El Universitario"; Belén Trujillo, así como los compañeros Peterson Ortiz, Quetglas, Flores, Pérez, Susoni, Cancio, Piñeiro y otros.

La aprobación del reglamento tomó 3 sesiones por los debates surgidos al presentarse enmiendas.

### Atletas Universitarios Descontentos Antagonismo entre Profesores y Director Presidente Sociedad Atlética sin Cooperación

De fuentes autorizadas "El Universitario" ha obtenido la información de la crítica situación en que se encuentra el Departamento de Educación Física. En dicho departamento reina un ambiente que afecta a los más elementales principios de la educación.

En entrevista que sostuvimos con algunos atletas Universitarios se manifestó el descontento que prevalece en ellos. Su descontento se origina en la mala distribución de la ayuda económica que reciben. Alegan que los atletas del colegio de Mayaguez obtienen mucho mejor trato que ellos. Dicen ser esta la causa de el porque el Colegio tiense mejores atletas que la U. P. R. También arguyen que de los fondos para Actividades Culturales y Atléticas no obtienen ningún beneficio.

Causa principal de la crisis que reina en el Departamento de Educación Física es la continua fricción entre los Profesores y el director del departamento. "El Universitario" ha tenido conocimiento de fuentes dignas de crédito de un agrio incidente entre un profesor y el director. El incidente fué de tal naturaleza violento que se temió un encuen-

tro personal entre el Director y el profesor en cual fué evitado por la pronta intervención de otro profesor.

El presidente de la Sociedad Atlética, J. Goyco en entrevista que le hiciera nuestro director se quejó de la falta de cooperación del Director del Departamento de Educación Física. Alega que le ha sugerido un sin número de actividades con el fin de obtener fondos para la Sociedad y que este le ha negado cooperación. Sin embargo nos informa que los demás profesores están en la mejor disposición de cooperar con la Sociedad.

"El Universitario" cree que es su responsabilidad dar a conocer a los estudiantes la crítica situación del departamento de Educación Física. Y a la vez solicitar de las autoridades Universitarias la pronta solución a esta crisis por los mejores intereses de nuestra Universidad.

### "UNIVERSIDAD" SIGUE PAUTAS DE "EL UNIVERSITARIO"

Uno de los objetivos de "EL UNIVERSITARIO" (El periódico de los estudiantes) está tomando carne de realidad. Me refiero a la aceptación voluntaria por parte de los directores del órgano oficial de la Universidad de Puerto Rico de las críticas constructivas de "EL UNIVERSITARIO."

En el cumplimiento de nuestra responsabilidad periodística señalamos los defectos que prevalecían en el periódico "UNIVERSIDAD" Entre otros: la no participación de los estudiantes en su redacción; la recopilación excesiva de noticias y artículos publicados ya por otros periódicos y revistas; el excesivo uso de fotografías o sea la ilustración extremada etc.

Hoy, el periódico "UNIVERSIDAD" ha comenzado a observar las pautas trazadas por "EL UNIVERSITARIO" (El periódico de los Estudiantes). Felicitamos a los directores de este vocero por la aceptación de nuestras ideas y a la vez nos ponemos a vuestro servicio en cualquier ocasión que fuere necesario; con el fin de ayudarles en el cumplimiento de sus deberes periodísticos.

EDWIN BELEN TRUJILLO. Director.



# EN TORNO AL CONSEJO DE ESTUDIANTES DE CIENCIAS SOCIALES

Fco. O'Neil Susoni, Redactor

El Consejo de Estudiantes de Ciencias Sociales celebró su primera asamblea en este semestre el 28 de febrero de 1952. Esta asamblea fué muy concurrida y como siempre, se dejó ver de plano que el procedimiento Parlamentario no es cosa que nuestro estudiantado domina.

El lunes 3 de febrero y en la tercera asamblea convocada quedó aprobado por el estudiantado del Colegio de Ciencias Sociales el reglamento del Consejo de Estudiantes. En estos momentos se encuentra ese reglamento bajo estudio en manos de la administración universitaria.

Este Consejo de Estudiantes, órgano que representa el sentir del estudiantado del Colegio de Ciencias Sociales, se ha trazado un plan para cumplir con los propósitos perseguidos por la agrupación.

1. Crear una verdadera conciencia estudiantil.
2. Crear verdaderos vínculos afectivos y comprensión entre el estudiantado y la administración.
3. Laborar por preservar aquellas libertades estudiantiles señaladas en el artículo primero del Reglamento de Estudiantes. (año 1949).
4. Auscultar los problemas del estudiantado; estudiar los mismos y elevarlos al seno de la administración para mejor y pronta solución.
5. Fomentar todas aquellas actividades de índole cultural y social.
6. Será uno de los propósitos del Consejo, tratar por los medios democráticos y según el Reglamento de Estudiantes, organizar al estudiantado bajo una sola agrupación, con los mismos propósitos y fines con que se ha creado este Consejo.

El luchar por cada uno de los

propósitos arriba mencionados es un compromiso que los miembros del Consejo tienen con la asamblea además del que tienen con sus conciencias.

Para conseguir esos propósitos el Consejo ha ideado una serie de actividades:

1. Una cafetería para el Colegio de Ciencias Sociales.
2. Un teléfono público.
3. El que se cierren las clases de este Colegio una semana antes de los exámenes finales.
4. Lograr nombre del prócer Betances para el Colegio de Ciencias Sociales.
5. Los miembros del Consejo de Estudiantes, conscientes del trascorno que trae consigo el establecimiento de un Club Político en terrenos vecinos a la Universidad, han dado a conocer el señor Rector el grave problema que nos rodea.

El señor Rector está de acuerdo con el estudiantado: Ningún Club Político o agencia de propaganda alguna, debe estar cerca de un Colegio ya que la presencia del mismo interrumpe el buen funcionamiento de la Institución.

Los 14 miembros electos por la asamblea, genuinos representantes de este estudiantado, están conscientes de la Responsabilidad que conlleva el ocupar cargos para los que han sido elegidos. Esa gran responsabilidad que llevan sobre sí, ese trabajo excesivo, las pérdidas de horas de estudio, no son obstáculos para estos jóvenes estudiantes que trabajan por el orgullo de sentir que están haciendo algo por el mejoramiento de su colegio, que abandonan horas de estudio porque saben que la labor que ellos están haciendo es tan importante o más que la misma labor académica.

## FARMACIA PLAZA

del Lic. Vicente Hita

Barrio Obrero, Santurce

CORTESÍA DE

## SANCHEZ DEPT. STORE

Parada 22. — Ponce de León — Santurce

# FRATERNIDADES O FRIVOLIDADES

(Viento de la pág. 2)

polvo... el sueño de don Quixote, el Crito de nuestra raza hispana, cuando en sublime locura sale a desfacer entuertos por los caminos de la Mancha.

A... sagrado se aplica a ciertas organizaciones, que de fraternidades sólo tienen el nombre y de griegas los signos. Fraternidades que irrisoriamente practican todo lo contrario de lo que significan.

Fraternidades cuyos objetivos son recreativos, intelectuales muy pocas veces, y sociales en el sentido de prosapia; sociabilidad huera e insustancial que es sólo un vestigio de una época de amos y esclavos. Fraternidades que consiente o inconscientemente precisan los linderos separatistas entre ricos y pobres, entre blancos y negros.

Recuerdo esta luminosa frase de un grandilocuente orador portorriqueño: "No hay distinción de razas en los planos de la eternidad." A saber, sólo hay una jerarquía entre los humanos: la del amor manifestado en servicio.

Ya Cristo planteó el axioma que el más grande amor es el más que sirve. Si el lazo de unión entre los hermanos es el amor, la medida de toda fraternidad verdad es el servicio. Allí donde no hay como tal el servicio, no existe, por consiguiente, la fraternidad.

Lo de jerarquías, lo de los más y los menos, lo de niños bien y niñas mal, ha sido creación no de lo noble que hay en nosotros, sino de lo perverso y fatuo que como mala levadura manifiesta en esa execrable manía de acentuar las desigualdades entre los hombres. Ansia de dominar por lo aparential, ya que por lo intrínseco no se puede.

Nadie se opone a que un grupo de personas se organice con el fin de hacer jaranas, celebrar suntuosos bailes y de cuando en vez uno que otro acto intelectual, por aquello de estar dentro del marco cultural, y muy remotamente llevar a cabo actividades filantrópicas. A lo que si nos oponemos es al uso del nombre. Estas no son fraternidades verdad; al menos, no justifican someramente el nombre que ostentan, que es muy sacro y simbólico para ser profanado. Las cosas tienen ciertos nombres específicos y deben designarse de acuerdo a lo que significan. El nominalismo es quizás uno de nuestros defectos capitales como pueblo.

Fraternidade: que conscientes o inconscientemente lo que hacen es acarrear en cara al negro su

color y al pobre su miseria, serán todo lo que se quiera, menos eso que pretenden ser. Fraternidades, no; frivolidades, sí.

El mejor de los hombres, el hombre modelo, el que instituyó la gran fraternidad humana, no se rodeó de una corte de príncipes o aristócratas; hizo una fraternidad de pobres en espíritu, de almas sencillas, de todos los que querían darse en cuerpo y alma al servicio de la humanidad. Y dijo en época memorable que el más grande era el más que servía.

Lo que anotamos en relación con las fraternidades, se aplica de igual modo a otras instituciones que podríamos llamar de comouflage. Organizaciones que se denominan cívicas, y el único civismo que practican es el de un baile con costosa orquesta, tomando de pretexto la caridad.

Organizaciones que, como el avaro aquel del cuento, quieren ganarse la gloria con la limosna del ciego. No es el acto esporádico de servicio, sino hacer del servicio una finalidad. Fraternidad, sea cual fuere el significado y la práctica que algunos quie-

ren darle, es en esencia concepto cristiano; y como tal, la medida de toda verdadera fraternidad es es servicio. Las fraternidades, especialmente las universitarias, tienen finalidades sociales que cumplir. Sociales en el sentido de pueblo, de humanidad. No es hacer del acto cultural monopolio de unos pocos privilegiados, sino patrimonio del pueblo, que hizo posible la existencia de ese privilegio. Es ponerle ruedas a la Universidad como bajo la República Española. Regar la semilla de la cultura por campos y pueblos, allí donde la ignorancia es terreno propicio para que florezcan el cardo y la ortiga de la superstición y la explotación.

Es una injusticia que mientras en nuestros campos miles y miles de hombres deambulan como perros realengos en espera de la piltrafa que se les lance para saciar el hambre; mientras unos niños amarillentos como el arrozal sueñen con una cena que nunca comerán, otros hombres y otros niños pasen su indiferencia jactanciosa ante los pobres Lázaros que aguardan, con ojos

(Pasa a la pág. 4)

Cortesía de José R. Grajales

Fabricante de

## CAMISAS PIPO

para niños. Solicítelos en todos los establecimientos de prestigio

## TOMMY'S BAR

de Tomás Pérez

Calle Dr. H. González

Cerca Luz de Tránsito

Bayamón, P. R.

Cervezas del País y Extranjeras

## CAFETERIA BILBAO

de Andrés Díaz

Calle Dr. Veve Núm. 75

Bayamón, P. R.

UN SITIO PARA EL CABALLERO Y SU FAMILIA



# RONDANDO POR EL CAMPUS

Por Discretito.

## EN LAS TABLAS:

Na crean que es cosa de carpintero . . . no. El estudiante José Flores en un gesto de coraje en la Asamblea del Consejo de Estudiantes de Ciencias Sociales exclamo . . . Sr. Presidente . . . Mande a Quetglas a exhibirse a un teatro . . . El presidente le pidio a Flores que se disculpara. Y Quetglas acepto . . . de teatro a teatro . . . Que ésas.

## FUEGO EN LA ASAMBLEA:

Francisco Perez Cruz dirigia la asamblea. El joven Quetglas, a quien alguien llamó el "conservador revolucionario"; levanto una cuestión de privilegio personal. El joven Pérez Cruz replicó . . . "la presidencia cree que el privilegio personal se levanta

cuando hay un fuego en la asamblea . . . Y Quetglas respondió . . . Pues yo creo que hay un fuego en la mente de los estudiantes . . . Un milagro que no se quemó el edificio de Ciencias Sociales.

## CONVERSACION ENTRE SEÑORITAS

—Pues papi quiere que yo tome un master en español.  
— ¿Y si quiero . . . pues como llevas los estudios vas a obtener un "Mister".

## PENSAMIENTOS:

Matrimonio: Drama en que muere el protagonista en su primer acto.

La conversación es el encanto de algunas mujeres y el defecto de otras.

## FRATERNIDADES O FRIVOLIDADES

(Viene de la Pág. 3)

mpiorantes, las migajas de pan que ellos amasaron con su sangre y su sudor.

Es una injusticia, por no decir crimen, que algunas fraternidades se entreguen al despilfarro de sus dineros en bailes, mientras otros bailan la macabra danza de la muerte por defender unos principios sacros de igualdad y justicia. Yo creo que el despilfarro de dinero en cosas insustanciales es acto tan punible como el acaparamiento del arroz y la gasolina.

En estos tiempos cruciales todo está racionado; lo único que no está racionado es la voluntad de servir a la humanidad.

La época sería en que vivimos clamo por bailarines ni eraditos a la violeta; clamo por estudiantes conscientes de su papel como hombres en la lucha étnica en que estamos enfrascados. Lucha del Cristianismo contra el Paganismo, lucha del bien contra el mal, o' derecho contra la tiranía. Y en nuestros actos cotidianos poner en práctica lo que en grande defendemos.

En jugosos artículos que diera a la publicidad en "El Mundo" la Srta. Ana María O'Neill señalaba como ejemplo a las fraternidades universitarias de Puerto Rico las fraternidades universitarias de Cuba, que realizan labor mesiánica. Fraternidades de estudiantes conscientes de su misión como fraternos y universitarios.

¿Por qué no hacer la Fraternidad del Pueblo en la Universidad? Sé que el estudiantado universitario está en mejor disposición que nunca para laborar en pro de una Universidad más grande y de un Puerto Rico mejor. Yo sé que el estudiantado está en plan quijotesco para salir por esos caminos de Dios, donde tanto malandrín comete la sinrazón con el desdichado pueblo puertorriqueño. Actividades como la ayuda a estudiantes pobres son atisbos de un cambio operado en la consciencia del estudiantado.

## RADIO PERIODICO UNIVERSITARIO

(Viene de la pág. 1)

con el Vo. Bo. de nuestro Decano y de ciudadanos interesados en el progreso cultural de nuestro pueblo por lo que a pesar de las dificultades nos sentimos satisfechos.

Creemos que estamos cumpliendo con un deber de estudiantes

## EDMUNDO B. FERNANDEZ

Prestigia el producto nativo con

Alcoholado BORICUA 70

Alcoholado SANTA ANA

y el codiciado

RON BARRILITO

Cafetería, Lechonera y Restaurant  
Restaurant

## ESPADA

de Ernesto Santos Espada

Ave. Roosevelt, al lado del puente

en Puerto Nuevo

COMA COMO EN SU CASA Y TOME DE LO MEJOR A LOS PRECIOS MAS BAJOS

Cortesía de Alcoholado

## BALUARTE 70

## EL NILO

Al lado del Teatro Paradise, Río Piedras  
Almuerzo de 50 Cts.

Hot Dogs, Hamburgers, Pastelillos, Dulces,

Refrescos

Visitenos después de clase

## PLACIDO HERNANDEZ

Fabricante de colchones

Calle Dr. Veve Núm. 108

Bayamón, P. R.

## LINDISIMAS SANDALIAS

en preciosos colores. Recibimos semanalmente. Vea nuestras vitrinas todos los días. Siempre tenemos novedad.

## LA NUEVA PARISIEN

Muñoz Rivera 1106

Río Piedras



Cortesía del

## CEMENTO PONCE CEMENTO PUERTO RICO

Un prestigio para la industria

puertorriqueña.

## ATENCION GRADUANDOS

Sortijas de Graduación "JENKINS"

Representante en Puerto Rico

Luis A. Santiago

Muñoz Rivera 1070 — Apdo. 955 — Tel. 586

Río Piedras, P. R.

AGENTES EN LA U. P. R.

Fernando Santiago — Farmacia

Arturo Santiago — Pedagogía

Agripino Zayas — Adm| Comercial

Cortesía de Centro Industrial

## FABRICA DE ROPA VICTOR M. DIAZ

Dr. González Núm. 131. Una industria que enorgullece a Bayamón y

Prestigia a Puerto Rico